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親近親近親近親近耶穌耶穌耶穌耶穌 

經文：馬可福音三：7-12, 31-35; 四:21-34 馬振龍傳道 

【引言】 

弟兄姊妹平安！我們今天要繼續馬可福音一系列的講道，今天要講這個系列中最

長的一段。我們先來複習一下，上週文選牧師講到耶穌的爆炸力，他舉出的例子有：

在安息日醫病、跟稅吏與罪人一起吃飯、沒洗手就吃飯、醫治癱子的時候說他自己有

赦罪的權柄。耶穌真的是有爆炸力，我們今天就繼續來認識這位耶穌。我們一起來禱

告。 

【本文】 

今天的經文從第三章第 7 節開始說：「耶穌和門徒退到海邊去…」因為祂本來就

在人比較多的地方做安息日為人醫病等等這些事，引起跟法利賽人更多的衝突，所以

耶穌先退到海邊去。但是經文說：有許多人從加利利、猶太、耶路撒冷、以土買、約

旦河外、推羅、西頓的四方來到他那裡。我們看當時的地圖就知道，人們從以色列全

國，甚至國外的各地方跑到那邊去。耶穌的號召力為何這麼大呢?如經文說的，因為他

們“聽見他所做的大事”他們至少要走兩天到一週的路，很多人為了醫病所以也走不

快。耶穌從熱鬧的地方到了偏僻的地方，人還是來跟從祂，因為祂有能力，祂改變人

的能力。我們現在有很多佈道會等等大型的傳福音活動，我不是反對，而是說，如果

我們有耶穌這個改變生命的能力，應該是不管我們去到哪裡，就算是很難到達的地方，

人還是會擁擠到那邊去，因為有祂的力量。我們看馬可福音 3:9-12，好多人為了醫病、

趕鬼，有些人真的認出他們自己的罪惡，而只有耶穌可以潔淨他。想想看，你願意親

近耶穌嗎? 你願意付出什麼代價？你願意走三天的路，走到一個偏僻的地方，可能沒

有住宿，只能睡在露天，為了看有沒有機會見到摸到祂，然後祂可以讓你得到醫治釋

放。你願意付出這樣的代價嗎? 8:50 

第二部份是馬可福音 3:13-19，這裡提到很多人，等一下會仔細談到兩個人，這

裡我們要先談到一個問題，剛才是人擁擠到耶穌要請門徒準備一隻船的程度，讓耶穌

可以有一點空間。這邊則是耶穌上了山，聖經沒有告訴我們為什麼沒有人跟隨祂，但

我們知道耶穌有叫群眾解散的能力。馬太福音第五章裡有記載，有一個管會堂的人，

他女兒病了，耶穌跟著祂要去醫治她。路上一堆人擁擠祂，突然耶穌說，誰摸我，因

為有能力從我身上出去。就是那個患血漏的婦人摸了耶穌。但是突然過了沒多久，耶

穌就沒有讓人跟從祂，只有彼得、約翰和他哥哥進去管會堂的家裡。怎麼辦到的呢？

聖經沒有告訴我們，但是本來是擠到沒辦法走路，後來卻決定人不能都跟著一起去，

就解散了。祂是神，祂是有這個能力。 
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如果我們看馬太福音、路加福音，耶穌呼召門徒的時候，會發現祂先整夜在山上

通宵禱告，才呼召祂的門徒。很可能是其他人都回家睡覺，門徒這些真的要親近耶穌

的人，就野天睡在山上，跟著耶穌禱告完，第二天看祂要做什麼。不知道是不是這樣，

但是我發現有幾次耶穌上了山，可能真的到達一個群眾比較不容易跟從的地方，他的

門徒就靠近了祂，祂便對祂門講更重要的信息，或是在這個地方祂呼召人來跟從祂。

而且這裡我們注意很重要的一件事，耶穌是全能上帝，祂不需要任何人來幫祂做祂的

服事，但是祂慷慨的選擇讓人參與在當中，給人這個特別的榮幸。在這邊，他特別選

擇了這 12 個門徒，我們看路加福音第十章可以看到，祂又選了七十個人，給他們可以

去醫病、趕鬼、傳道的權柄。耶穌是希望我們親近祂、參與祂所做的事情，如果我們

是那願意貼近祂身旁的人，祂要把祂的權柄賜給我們，祂願意使用我們。 

另外，我們看耶穌的門徒，這邊提到馬太，其實“馬太”是一個人希臘文的名字，

這個人希伯來文的名字就是“利未”，就是上週的經文裡講到的那個稅吏。文選牧師

上週有講到，在猶太人眼中“稅吏”是“猶奸”。這裡又提到一個“奮銳黨的西門”，

奮銳黨在當代是恨惡羅馬帝國對以色列的統治，借著暗殺像是稅吏等等這些羅馬所派

的人，來對羅馬抗議的恐佈份子。所以耶穌的門徒當中，有一個稅吏，還有一個專殺

稅吏的奮銳黨人，後來變成同工，一起去傳福音。這個很難辦到的事，若靠人的力量，

相信是不可能。但我們看到耶穌的爆炸力，因為他們親近耶穌，被祂觸摸、被祂改變。

本來完全是死敵的人，現在可以成為好兄弟、好朋友、好同工，耶穌的力量實在是大。

讓我們問自己：我願意親近耶穌嗎？如果我願意親近耶穌，有可能我本來排斥不接受

的人，要成為我的同工、我的好兄弟、我的好姊妹。不是靠我自己的力量，但是靠近

耶穌真的可以成就這樣的事情。 

馬可福音 3:20-21，耶穌的親屬出來要拉住祂，因為他們覺得他好像過頭了、顛

狂了。不知道他們是不是出於保護他的態度：“他太累了，需要家人來提醒他要休息

一下！”或者說，他們自己覺得丟臉：“這個人一直跟稅吏、罪人在一起，還說他可

以赦罪，他只不過是我們的家人呀！他也許有些能力，但他有點過頭了！”不知道他

們的動機如何，但他們覺得他們是祂的家人，有特權可以親近祂。等一下他們會再出

現，我們先看法利賽人。 

我們看馬可福音 3:22-27，耶路撒冷下來的文士說耶穌是被別西卜附著、是靠著

鬼王趕鬼。別西卜是撒旦的另一個名字，耶穌就叫他們來辯論一下，看看誰對誰錯。

馬可福音 3:23-27「耶穌叫他們來，用比喻對他們說：「撒但怎能趕出撒但呢？ 3:24

若一國自相紛爭，那國就站立不住； 3:25 若一家自相紛爭，那家就站立不住。 3:26

若撒但自相攻打紛爭，他就站立不住，必要滅亡。 3:27 沒有人能進壯士家裏，搶奪

他的家具；必先捆住那壯士，才可以搶奪他的家。」如果我們看馬太福音的這一段，

耶穌接著又說：「我若靠著別西卜趕鬼，你們的子弟趕鬼又靠著誰呢？」(馬太福音

12:27a)，因為這些人就是當代的屬靈領袖，有人被鬼附著，自然而然就去找他們，他

們也真的去趕鬼。所以耶穌就問他們：「你們說我是靠鬼王趕鬼，那你們呢？我們有
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什麼不一樣呢？」這裡我們要先問：耶穌醫病、趕鬼都是好事，法利賽人為什麼要反

對耶穌的能力呢？因為這些是本來都是他們在負責的，突然冒出一個不屬於他們的

人，而且能力顯得比他們大，因此他們的地位就被威脅到。像上禮拜講到的，如果是

一個普通人說他可以赦罪，法利賽人這樣的批評絕對是沒有錯的。但是耶穌接著又用

一個非常偉大的神蹟，叫一個本來完全無法走路的癱子突然站起來完全好了，用這個

神蹟來證明祂有赦罪的權柄。這些法利賽看到的時候，應該認出只有上帝可以這樣做，

而且事實上他們也有認出，但是他們不願意放手。因為他們為了地盤，反而去反抗。 

當我們去親近耶穌的時候，有些事情本來是掌握在我們自己手中，現在我們發現

要交給祂，真正的權柄在祂那裡。當這種事情發生的時候，我們願不願意讓出地盤？

我們願不願意承認祂的權柄呢？其實耶穌在這邊說：一國自相紛爭就必滅亡，祂舉的

例子是撒旦，但暗中祂也在提醒他們：你在攻擊我的能力，事實上我的能力就是神國

的能力，如果你要屬神的國，你就不能攻擊它，不然就變成同一國自相紛爭了。這是

上帝不會允許的事情，你們就會被趕出去。所以接下來耶穌更明白清楚的說明這一點。

馬可福音 3:28-30，耶穌不是說可以褻瀆天父、可以褻瀆耶穌，但是不可褻瀆聖靈，

祂不是這個意思。祂們是同一位神，褻瀆其中一個，就是褻瀆全部一起的。而且我們

看到使徒保羅說：我本來是褻瀆神的，但是我得赦免，因為我在不信、不明白的時候

做的。事實上，在猶大書有談到關於褻瀆的話：「天使長米迦勒為摩西的屍首與魔鬼

爭辯的時候，尚且不敢用毀謗的話罪責他，只說：『主責備你吧！』」(猶大書 1:9)。

聖經這裡講的褻瀆意思是“冒著一個自己沒有的權柄來責備一個屬靈的權柄”。就算

是撒旦，天使長冒著自己沒有的權柄，他就是褻瀆撒旦。所以耶穌說“一切褻瀆的話”

也許可能是褻瀆其他的靈，都可以得赦免，或者甚至是在不明白的狀態，有些可以赦

免。但這些法利賽人明明知道耶穌就是用上帝的能力，但為了保護自己的地位、地盤

就不願意認。這個罪就不得赦免。耶穌給他們一個重重的警告：你要小心，你在危險

地帶！我們也要聽這個勸誡，看到神的能力，我們是不是因為一些傳統、習俗、習慣，

就說:“那不可能是神的能力！那或許是邪靈或別的能力！”我們要小心這種事情，要

看是不是神的能力，是不是帶出祂所結的果子。所以，法利賽人也要親近耶穌，但是

他們親近是要對抗，因為耶穌威脅了他們的地位，他們不願意承認耶穌的權柄。 

回到 31 節，我們看耶穌的家人和祂的關係。這裡耶穌的爆炸力又出來了，特別是

在猶太人和我們華人一樣，這樣很重視倫理、輩份的社會，耶穌這樣回答好像很沒禮

貌教養的感覺。事實上，在聖經其他地方我們看到耶穌很愛祂的家人。耶穌在十字架

上痛得快要死的時候，看到祂的母親，祂就交待母親旁邊的門徒約翰，我走了之後你

要照顧我媽媽。這是多麼孝順的一個兒子啊！耶穌的弟弟雅各，後來也成為初代教會

的一位領袖。所以耶穌不是不認祂的家人，而是祂更看重與神的關係。「凡遵行 神

旨意的人，就是我的弟兄姐妹和母親了。」(可 3:36)耶穌是說，有一個比血緣更重要

的關係，就是我們與神的關係，要看在我是不是遵行祂的旨意。而且我們要注意 31 節

這邊，耶穌的家人就是想要用家人的特權來介入、打斷耶穌所在所的事情。耶穌不是
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否定倫理，不是不認家人，他是說，有比這個更重要的關係，真的要親近我，就要遵

行神旨意才是最重要的。神旨意要我們愛家人，但更重要的是要愛神、要愛人如己，

要親近耶穌。當我們願意這樣做，也可以幫助我們跟家人和好。我們剛剛看到，一個

稅吏跟一個專門殺稅吏的奮銳黨人可以成為好朋友，我們家人彼此的紛爭，耶穌也有

能力使其和好。但是，我們要認清楚耶穌的權柄是在我們家人的權柄之上。 

我們再看馬可福音 4:1-12。這個撒種的比喻大家都聽過，我們等一下會看耶穌自

己對這個比喻的解釋，但是後面這一段，耶穌的爆炸力又出來了。為什麼對外人就要

用比喻，對自己人就可以講出來？第一、我們要看在這個場景裡，外人跟自己人的差

別在哪裡？那些在海邊聽祂講道與後來聽耶穌講著個比喻的人，有什麼區隔？有的時

候群眾聚集，但是到了晚上或耶穌上了山，那些真正跟隨祂的人還在的時候，祂就對

他們講明道理。並沒有人在旁邊阻擋誰可以來、誰不可以來。就是真的願意來、真的

願意付出代價的人，都可以聽。就是在一般群眾都解散之後還繼續跟隨的人就是“自

己人”；外人就是那些不願意付出代價的人。另外，這裡看起來好像耶穌是希望那些

人不會回轉過來得赦免，但我們所認識的耶穌不是那樣。聖經說，神不願一人沉淪，

願萬民都得救。耶穌這裡講的事實上在用以賽亞書 6:9-10。若你去看整個以賽亞書，

上帝一直在呼籲以色列人回轉向祂，而且祂說，只要你回轉，我就會赦免。祂說：「你

們的罪雖像硃紅，必變成雪白；雖紅如丹顏，必白如羊毛。」(以賽亞書 1:18b) 祂一

直在呼召他們，他們卻不願意。可 4-12 祂說：「他們看是看見，卻不曉得；聽是聽見，

卻不明白；恐怕他們回轉過來，就得赦免。」中文聖經翻譯成“恐怕他們回轉過來”

可能不是完全恰當，不是錯誤的，但可能有一點太重。比較恰當的可能是“不然他們

回轉過來”。就是說：他們若真的了解明白，他們就會回轉過來，但他們就是拒絕。

神在這邊的態度比較像一個浪子的父親，一直要說服，但孩子一直不願意，只有說：

好吧，由你的！既然不肯，那你就去擔當你選擇的責任。所以耶穌這裡的話是這個意

思，不是不希望他們回轉過來 

馬可福音 4:13，耶穌「又對他們說：『你們不明白這比喻嗎？這樣怎能明白一切

的比喻呢？』」祂既用比喻是要讓外人聽不懂，但好像又有一點責備門徒聽不懂。我

們可能會有這樣的經驗，就是我們好友之間講一些話，有些外人可能會聽不大懂我們

在講什麼，那是因為提到好朋友們過去的共同經驗。耶穌就是這個意思，這又是外人

跟自己人的差別，較多親近耶穌的人，聽這種話應該要能了解。感謝主，就算我們不

懂，耶穌願意再一次向我們解釋，我們就來看從 14 節開始往下。 

馬可福音 4:14-15，人聽了道，撒旦怎能奪去呢？撒旦用的就是謊言欺騙，很多

這樣的事情是來自我們文化裡面一些普遍的認知、想法、價值觀。很多這樣的事情根

本是撒旦的謊言，讓我們不願意接受神的真理和祂的福音。也許是我們在學校得到的

一些教訓、道理。科學所證明出來的一些事情，讓我們認為上帝沒辦法創造天地，就

是撒旦的謊言。耶穌說，有兩件衣服的人就要把一件分給窮人，但是我們的文化會告

訴我們這樣不保險，要先顧好自己，要有更多的才可以分給別人……。於是就用這個
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方法把道奪了去。撒旦是不是有從我們把神的一些道奪了去呢？ 

第二種土地，馬可福音 4:16-17。就是聽了道歡喜領受，但因為心裡沒有根，所

以當遇到困難或逼迫就逃跑了、解散了、跌倒了。很多人可能在一個聚會中被感動就

決志信主，但是他根本不了解他所信的是什麼。而且最後他沒有去生根，沒有去了解

這個真理是什麼。或許他甚至就開始參與服事，但他沒有把根長好，遇到困難的時候，

他就跌倒了。所以這就是為什麼聖經告訴我們不能太快讓人當長老、領會、執事等等

這些服事，他可能是一頭熱的信主了，但要看他有沒有根。這根是什麼呢？等一下我

們再講。 

第三種土地，馬可福音 4:18-19。世上的思慮有一點像第一種的外面的思想，或

是世界上所看重的、擔心的事情。聖經一在的提醒我們“錢財的迷惑”的危險性，這

是在我們文化裡要特別注意的，因為我們的文化非常看重富裕、錢財。但耶穌說，事

實上錢財這東西很危險，你讓它在旁邊結實，你可以擁有的真正永恆就被擠住了、就

沒了，你就窮得就只剩下錢了。求主幫助我們省察自己的心裡有沒有什麼荊棘？有沒

有什麼憂慮？耶穌說要先求祂的國、祂的義，這一切的東西都要加給我們，我們不需

要擔心。我什麼時候能升官？那個人是不是升得比我快？一直在擔心這樣的事，就會

成為我們生命中的荊棘擠住神的道，因為我們沒有交託給祂。 

我們再看好土。馬可福音 4:20 說：「那撒在好地上的，就是人聽道，又領受，並

且結實，有三十倍的，有六十倍的，有一百倍的。」他不只是聽了，而且讓它發芽、

成長，一直到結果子的時候。這裡的“領受”，原文也可以翻作“接待”。猶太文化

是非常好客的。有三個人來看亞伯拉罕，他把所有的事情放在一邊，馬上去殺一隻牛、

做麵包… …來接待他們。我聽過有一個美國人去土耳其(也是中東文化)，進入一家店

開始問老闆一些事情，老闆好客到一個程度，就休店，一整個下午就陪著這個客人，

後來還帶他回家吃飯。他們的好客是到這種程度，我們對於神的道就要有這樣的態度。

我們要接待祂，要讓我們的時間、資源、思想都因為祂在而完全重新調整。祂要怎麼

做，我們照祂的期待做調整，這樣就是接待道，這樣領受才會結實。這樣的接待就是

讓我們有根，根是什麼呢？就是耶穌自己。跟祂很豐厚的關係，那個根就是我們生命

的來源。我們要讓祂伸到很深的地方，外面有饑荒乾旱的時候，我們還是可以從耶穌

得到我們所需要的資源。 

我們要注意，這個比喻叫做“撒種的比喻”，我外公是農夫，我以前唸書時期放

假就會去他家打工，所以對農業有所了解。對農夫而言，種子非常寶貴，所以撒種的

時候要很小心，位置要準確。沒有農夫會撒在路旁、還很多石頭沒處理好的地、或很

多荊棘的地方，沒有農夫會這麼笨，因為這樣就是浪費力氣。但耶穌就是這個撒種的

人，祂就是上帝，把祂的道、祂的真理，慷慨地隨便丟給任何的人。祂就是知道那個

人不會接受，還是要給他機會。如果我們要親近耶穌，也要養成這樣子的態度。我們

看耶穌接下來的比喻是不是跟這個觀念有關係。 
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馬可福音 4:21-23，耶穌常常要我們特別注意某件事就會用“有耳可聽的，就應

當聽”這句話。耶穌說，燈不是要隱藏的，是要讓人看見的。馬可福音 4:24-25，也

是鼓勵我們要慷慨、要分享，要將祂的道給出去，就算被人罵、被人回絕，耶穌已經

給我們一個榜樣的比喻，作一個非常笨的農夫，但是一個慷慨的神，把祂的道分給各

種人。馬可福音 4:26-29，耶穌又給我們一個鼓勵，他說你就儘管撒種吧！他怎麼長

你不知道，那是上帝的事情，你只要做好你的部份。你將神在你身上所做的事情顯露

出來讓人看清楚，跟別人分享，其他的是祂會負責的。馬可福音 4:30-32，就是告訴

我們，你好好撒種子，它怎麼長你不知道，那是上帝的事，但是當它真的長出來的時

候，比什麼都還大。帶來的改變更大，稅吏跟專殺稅吏的可以變成好朋友、罪可以得

赦免、病可以得醫治、一切的污鬼可以被趕出去，這些事情神都可以做，但是我們要

親近祂。馬可福音 4:33-34，看起來有一點矛盾。「耶穌用許多這樣的比喻，照他們

所能聽的」照理說他們應該可以聽得懂，但是私底下只有門徒在的時候祂還是繼續解

釋。所以比喻是是把自己人跟外人分清楚的奇妙東西。同一個東西，如果你認識耶穌，

你跟祂很親近，你就可以聽得懂；若你不願意親近祂，不願意讓權柄給祂，就還是聽

不懂、還是沒辦法接受，所以耶穌一直用比喻把祂的道理講給我們聽。 

【結語】 

我們今天看的重點，就是要親近耶穌。一開始我們看那些人願意走一整個禮拜的

路，就是為了要摸耶穌。我願意付什麼代價親近耶穌呢？是不是我需要早起半個小時，

花一點時間讀經禱告？這是我自己常常不容易的一件事，有時候前一天晚上小孩子弄

得很晚不能睡，到了早上就會掙扎，到底要不要起來讀經禱告。我相信有人跟我有同

樣的困難，但是想想他們可以放下所有的事情、走路一週，我可以提早半個小時起床

嗎？或者在工作上，如果我用耶穌的方法、完全誠實，我會碰到更多的困難麻煩，但

為了親近耶穌，我願不願意付出努力克服困難呢？我在家裡要多忍耐家人的態度，為

了親近耶穌，我願不願意付出那個代價？我的思想當中，有沒有讓撒旦很容易奪去神

的道的思想？我是不是可以把那些放下來？我是不是很容易感動，但沒有生根去了解

耶穌是誰？我是不是有很多的私慾、錢財的迷惑，讓我一直在想，而沒辦法親近耶穌？

求主幫助我們。我們一起來禱告。� 
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